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Ein ungeſchriebenes Rezept
Tanzſtunde Frida iſt auch angemeldet Jhr

Herz geht in Sprüngen Nur die Toilettenfrage
macht Sorgen

Frida wünſcht grüne Seide Aber die Eltern
ſind abgeneigt Zum Abſchlußball ja aber
nicht jetzt ſchon Frida das verzogene Töchter
chen das gewohnt iſt ſeine Wünſche durchzu
ſetzen gerät in große Erregung und beſchließt
Selbjtmord

Nach dem berühmten Muſter jüngſt hat
die Zeituno einer anderen Stadt etwas Aehn
liches berichtet greift ſie zur Flaſche mit
Eſſigeſſenz und trinkt Gräßliches Geſchret Die
Eltern laufen hinzu Ler Hausarzt wird ge
rufen Er ſchreibt ein Rezept für die Apotheke
Frida iſt gerettet Dem Vater aber gibt der
praltiſche Mann noch ein ungeſchriebenes Rerept
in die Hand Es lautet kurz und ſchlicht Eine
Tracht Prügel

Zu öden Provinziallanötagswahlen
Dem Vernehmen nach beabſichtigen die

Parteien für die bevorſtehende Provinzial
landtagswahl ihre Wahlvorſchläge nicht als
SonderWahlvorſchläge für jeden einzelnen
Wahlbezirk aufzuſtellen ſondern als einen ein
heitlichen Wahlvorſchlag für jeden Regierungs
bezirk Der Preußiſche Miniſter des Jnnern
hat deshalb in Abänderung ſeiner Ausfüh
rungsanweiſung angeordnet daß derartige
Wahlvorſchläge nicht für jeden Wahlbezirk be
ſonders ſondern nur in einem Stück mit der
Erklärung daß er für mehrere beſtimmte
Wahlbezirke gelten ſolle an den Provinzial
wahlleiter den Landeshauptmann zu Merſe
burg eingereicht zu werden brauchen Ebenſo
ſind die Erklärungen der Bewerber daß ſie der
Aufnahme ihrer Namen in den Wahlvorſchlag
zuſtimmen und die Beſcheinigungen der Orts
behörden daß die Bewerber wahlfähig ſind
und die Unterzeichner des Wahlvorſchlags in
der Wählerliſte ſtehen nur in einem Stück dem
Wahlvorſchlage beizufügen

Die Wahlvorſchläge ſind von mindeſtens
10 Wahlberechtigten zu unterzeichnen die aus
dem ganzen Bereich der Provinz genomnen
werden können wobei auch was an ſich wohl
suläſſig aber nicht wünſchenswert iſt der
Bewerber als Wahlberechtigter den Wahlvor
ſchlag unterzeichnen kann

Durch die gleiche Verordnung des Jnnen
miniſters iſt als Friſt bis zu der Mängel der
Wahlvorſchläge und der Verbindungserklärun
gen zu beſeitigen ſind ſtatt des zwölften der
vierzehnte Tag vor dem Wahltage d i der
15 November beſtimmt

Ehrung für Profeſſor Dr v Lippmann
Ehrendoktor der Staatswiſſenſchaften

Die Rehts und Staa swiſenſcheftliche
Fakultät der Univer ität Halle hat den Lirektor
der Halleſchen Zuckerraffinerte Aktien Geſell
haft Herrn Profeſſor Lr phil Edmund von
Lippmann in Halle die Würde eines Ehren
Loltors der Staatswi ſenſch ften verliehen

Herr Profeſſor von Lippmann welcher vor
kurzem von ſeiner Stellung als Lirektor der

e rgerre Alktien Geſellſchaft zurücge re en
iſt nahdem er 50 Kampagnen mitgemacht hat
hat ſih um das wirtſchaftliche Leben Halles und
der Provinz Sahhſen große und bleib nde Ver
dienſte erworben niht geringer aber um die
Erforſchung verſchiedener wiſſenſchaftlicher Ge
biete Von ſeinen zahlreichen wiſſenſchaftlichen
Publikationen chemiſchen Jnhalts hat die
Lhemie der Zucgke arten und die Analyſe der

Rohſtoffe und Erzeugniſſe der Zugerinduſtrie
weite Verbreitung in mehreren Auflagen er
fahren Herr von Lippmann iſt beſonders auf
dem Gebiete der Geſchichte der Chemie und der
Naturwiſſenſchaften im Laufe der Zeit zu etnem
der bedeutendſten Forſcher geworden Ausge
rüſtet mit einem Allgememwiſſen von erſtaun
liher Breite hat er ſich mit der Geſchichte der
Vaturwiſſenſchaften in der Antike im arabiſchen
Kulturkreis Und im europäiſchen Mittelalter
beſchäſtigt aber auch Problemen der neuerzn
Zeit zugewendet

Was ſein Wirken mit dem Forſchungsgebiete
der wirtſchaftlichen aatswri ſen chaften in enge
Verbinduno Lringt ijt niht nur ſeine prat i che
wirtſchaftliche Täligkett ſondern feine Unter
ſuhungen zur Geſchichte der Wirtſchaft Seine
Geſchichte des Zuckers iſt als eine der gründ

lichſten und aufſchlußreichſten Monographien zur
Geſchichte einer wiegen Welthandelsware an
erkannt Seine Entwicklung der deutſchen
Zuckerinduſtrie von 1850 bis 1900 ſtellt mm

muſterhafter Weiſe die Geſchichte eins wich
tigen Jnduſtriezweiges dar

Die wiſſenſchaftlichen Verdienſte des Herrn
von Lippmann ſind bereits vielfah anerkannt
worden die Tehniſche Hochſchule zu Dresden
bat ihn ehrenhalber zum Vr Ing Lernannt die
Preußiſche Regierung hat ihm den Titel eines
Proſeſſers verliehen die Vreufiſhe Akademie
der Wiſſenſchaften die Leibntz Medaille zuer
kannt

Das Ehrendiplom der Rehts und Staakts
wiſſenſchaftlichen Fakultät Halle feiert Herrn
von Lippmann als den vielbewäh ten Leiter
eines Kroßen wirtſchaftlichen Un ernehmens
den ſharfſinnigen Gelehrten der in langer uner
müdliher Lebensarbeit an der Schaffung und
Erweiteruno der wiſſenſhaftſichen Grundlagen
der Zuckergewinnung mitterirrit und daneben
noh Zeit gefunden hat un ere Kenninis von
der Entwicklung der Wirtſchaft und der Ge
ſhichte unſerer Wären durch zah reiche höchſt
wertvolle Unterſuchungen zu bereichern

Eine Depvutation beſtehend aus dem Rek or
der Univer ität Profeſſor Lr Fleiſchmann
dem Delan der Rehhts und Stagtswiſſenſchaft
lichen Fakultät Profeſſor Dr Kiſch und dem
Vertreter der wirtſchaftſichen Staatswi ſen
ſhaften Profeſſor Dr Aubin hat heu e
mittag in feierlicher Weiſe die Ehrenpromotton
vollzogen

Der frühere halliſche Staötrat Dr Kinne
iſt jetzt einſtimmig in Frankfurt an der Oder
zum Oberbürgermeiſter gewählt worden Kinne
der in Halle in der Bürgerſchaft große Sympathie
beſaß ging ſeinerzeit als Bürgermeiſter nach
Frankfurt an der Oder Dort hat offenbar ſeine
Amtstätigkeit allgemeinen Beifall gefunden
denn ſonſt wäre bei der heutigen Parteizerklüftung
eine einſtimmige Wahl zum Oberbürgermeiſter
nicht möglich

Kinne wird in ſeiner neuen Stellung Nach
folger des aus Halle ſtammenden Oberbürger
meiſters Dr Trautmann der in Braunſchweig
unlängſt als Oberbürgermeiſter eingeführt iſt

Leichen andung

Am Trothaer Wehr wurde am Sonnabend
die Leiche des Arbeiters Landgraf aus Niet
leben gelandet Landgraf iſt vor 14 Tagen
nach der Arbeit noch in einem Reſtaurant ge
ſehen worden Er hatte ſeinen Wochenlohn ber
ſich Jn ſeine Wohnung iſt Landgraf nicht mehr
zurücgekehrt Vie Leiche wild obduziert da es
nicht ausgeſchloſſen erſcheint daß Landgraf
einem Verbrechen zum Opfer gefallen iſt Es iſt
aber auch möglich daß er in betrunkenem Zu
ſtande ins Waſſer fiel Ein Selbſtmord kann
kaum in Frage kommen

Die Gefahren der Straße
Die deutſche Verkehrswacht für den Regierungs

bezirk Merſeburg trat am Sonntag im T Licht
ſpieltheater am Riebeckplatz mit einem Licht
bildervortrag an die Oeffentlichkeit Die
Lichtbilder die erſt einen Anfang auf dem Wege
zur Aufklärung des Publikums und zur r
von Unglücksfällen im Straßenverkehr bedeuten
ſollen veranſchaulichten die n der Straße
und zeigten die Mittel und Wege die Für
Deine Sicherheit wie der Vortrag lautete
zweckmäßig ſind Eine Anzahl in Gebote zuſam
mengefaßte Ratſchläge für Fahrer und Fußgänger
worunter eins Jmmer rechts gehen in den
engen Straßen unſerer Stadt beſonders beherzigt
werden möge würde einprägſamer wirken wenn
e nicht nur geſchrieben ſondern u vorge
ührt wurden Vielleicht richtet der in Vorbereitunſtehende Film der Verkehrswacht der ſpeziell auf

Halle zugeſchnitten werden ſoll auf dieſen Punkt
ſein Hauptaugenmerk

Zunächſt ſoll wie Herr Schaumburg von
der Verkehrswacht in ſeinem Vortrage betonte
die ſyſtematiſche Aufklärung unter den Kindern
beginnen die ein großer Prozentſatz der täglichen
Unfälle betrifft Zu dieſem Zweck wird der Licht
bildervortrag den Schulen zur Belehrung unent
geltlich zu Verfügung geſtellt und außerdem eine
größere Menge Löſchpapier mit r en
Bildern überwieſen werden Auch den Behörden
Vereinen und anderen Organiſationen werden vie

zu Aufklärungszwecken koſtenlos ge
iefert

Wer hat die meiſten Kinder
Soeben wird eine Statiſtik veröffentlicht aus

der man ſieht in welchen Schichten unſeres Volkes
auch jetzt noch Kinderreichtum zu verzeichnen iſt
e der uns vorliegenden Statiſtik gehören faſt
62 Proz dem Arbeiterſtande an und z 29,7
gelernte Jnduſtriearbeiter 22,94 ungelernte Ar
beiter 9,30 Arbeiter in Handel und Verkehr Es
folgen ſelbſtändige Kaufleute 5,79 untere Beamte
5,4 Handwerker 3,60 mittlere Beamte 3,29
Beamte freie BVerufe 3,23 kaufmänniſche An
geſtellte 3,14 gewerbliche Angeſtellte 1,35 Die
r Gruppen bewegen ſich ſämtlich unter
1 Proz

Dieſe Zahlen beziehen ſich auf die Stadt
Halle Kinderreich bedeutet 4 Kinder und mehr

Dienstag den 3 Kovember 1025

Auf dem Lande dürfte ſich die Statiſtik zugunſten
der Landwirte ändern

Jmmerhin iſt beachtlich daß der größte Kinder
reichtum nach wie vor in den Bevölkerungs
ſchichten zu finden iſt die über die relativge
ringſten Einnahmen verfügen

Studienfahrten durch Mitteldeutſchland

Unter Führung von Profeſſor Dr Hoffmann
Freiberg fand mit Unterſtützung des Wirtſchafts
verbandes Mitteldeutſchland und der Vereinigung
zur Erforſchung der Mitteldeutſchen Wirtſchafts
geſchichte die erſte Studienreiſe durch Mittel
deutſchland ſtatt und zwar von Herren des
Reich s wirtſchaft sminiſteriums Bei
dieſer Reiſe wurden beſichtigt die Braunkohlen
induſtrie des Geiſeltales das Kraftwerk des Elek
trizitätswerkes Sachſen Anhalt und das Guß
ſtahlwerk des Siegen Solinger Gußſtahlaktien
vereins die Anlagen des Kaliwerkes Krügershall
und der Mansfeld G für Bergbau und Hütten
betrieb Die nächſten Reiſen werden andere Ge
biete Mitteldeutſchlands berühren um ſo weite
ſten Kreiſen insbeſondere Behördenvertretern Ge
legenheit zu geben ſich von der Bedeutung des
mitteldeutſchen Wirtſchaftsbezirkes zu überzeugen

30 Jahre Deutſcher Bankbeamten Verein
Der Deutſche Bankbeamten Verein Zweigver

ein Halle a S mit ſeinen rund 409 Mitagliedern
konnte am 24 Oktober auf ein 30jähriges Be
ſtehen zurückblicken Jm Neumarktſchützenhaus
hatten ſich an dieſem Tage die Kollegen mit An
gehörigen und Gäſten eingefunden um rück
ſchauend auf die drei Jahrzehnte erneut ihren Zu
ſammenhalt und Eintreten für die Ziele des Ver
eins zu bekunden Der Vorſitzende Kollege Block
ſchilderte die gewerkſchaftliche Tätigkeit und Bil
dungsarbeit des Zweigvereins und hob insbeſon
dere das frühzeitige Eintreten der Miglieder für
die Schaffung einer Altersverſorgung hervor Der
geſchäftsführende Vorſitzende des Geſamtvereins
Herr Fürſtenberg Berlin der perſönlich die
Glückwünſche der Leitung überbrachte legte in
einer mit großem Beifall aufgenommenen An
ſprache die Ziele des Vereins die ſich im Laufe
der Zeit herausgebildet und auch unter den nach
dem Kriege veränderten Zeitumſtänden durchaus
bewährt hätten dar Er wies beſonders auf die
Ergebniſſe der regen Tätigkeit im D B V hin
die Schaffung der Penſionskaſſe im Bankgewerbe
und den Reichstarif

Zahlreiche Glückwünſche überbrachten Kolle
gen benachbarter Zweigvereine die alle das kräf
tige Leben des Zweigvereins betonten Es kam
beſonders zum Ausdruck in den Vorträgen und
Vorführungen vom eigenen Orcheſter Geſangver
ein Sport und Turngruppe Die letztere war
dankenswerterweiſe vom hieſigen Kaufmänniſchen
Turnverein unterſtützt worden Die Vorführungen
ſollten zeigen wie der Bankbeamte ſich nach ge
taner Arbeit auf ſeinen eigenen Jntereſſengebie
ten zur geiſtigen und körverlichen Geſundung zu
I ndet Ein Tänzchen ſchloß die gelungene Feier
ab

General Lettow Vorbeck in Halle
Jn einer Veranſtaltung des Kriegervereins

ehm Angehöriger der Schutztruppe General
Maercker von Halle und Umgegend ſprach am
Sonntagnachmittag im dichtgefülltin unteren
Saale des Stadt chützenhauſes Gen ral Lettow
Vorbed über die Kolonialkämpfe in der zweiten
Häfte des Weltkriegs

Nach herzlicher Begrüßung durch den Leiter
der Veranſtaltung Hauptmann a L Erdmann
ergriff der General das Wort Wir waren
in keiner Beziehung vorverettet weil man ange
nommen hatte bei Ausbruch eines Krieges
würden unſere Kolonien für neukral erklärt
werden So war es zunähſt nur möglich den
Feind wo er ſih zeigte nach Möglichkeit zu
ſhädigen im übrigen aber zu verſuchen unſere
Truppenzahl zu erhöhen Aber dem war da
durch eine Grenze geſetzt durch den Mangel an
Munition Ausrüſtungsgegenſtänden und Medi
kamenten

Mit den beſten Leuten marſchierte der
General durh den Ring der ſich bereits um ſie
geſchloſſen hatte auf portugie iſches Gebiet
Lie Lage in dem inbekannten Gebiet war
äußern kritiſch es feh te an allem Es gab nur
eine Quelle dem Feind ſelbſt die nötige Munr
tion Verpflegung uſw abzunehmen Jm Juli
1918 nach den Kämpfen um Reako
jſant war unſere Truppe aus ſerndlicher
Beute vollſtändig neu ausgerüſtet Auh Medi
kamente beſonders das in den Tropen unent
behrliche Chinin beſaßen wir wieder in Vor
räten die über ein Jahr hätten reihen können
Und alles vom Feinde ſelbſt erbeutet

Lie Truppe befand ſich am 13 Nov 1918
in neuen ſiegreichen Angriffsgefechten als die
Nahricht vom Waffenſtillſtand aus der Heimat
kam und dem General von den Engländern mit
geteilt wurde in den Waffenſtillſtandsbedin
gungen ſet die Streckung der Waffen mbegriffen

uh dieſe mußte ſchweren Herzens erfüllt
werden Unter den übergebenen Wahen befand
ſth kein einziges deutſſches Stüd alles war
erbeutetes Makerial

Oie Anziehungskraft des Schaufenſters
wächſt mit Menge und Güte der aufgewendeten Beleuchtung Jeder Ladenbeſitzer ſollte
beachten wie durch reichliche und blendungsfreie Beleuchtung die Kaufluſt angeregt wird

Die Lichthofte Cicht lockt Leute und Cicht als Helfer
OsramPerkaufeſtellen und anderen Elektro Fachgeſchäft
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Lem mit Begeiſterung aufgenommenen

tungen künſtleriſcher Art bis ein Tänzchen die
Teilnehmer noch manche Stunden geſellig per
eint hielt

Kreisvereins Geſchäftsführer
Be prechung der deutſchen Volkspartei

Die in den Räumen des Landesverbandes
Halle Merſeburg am Sonnabend nachmittag ein
berufene Verſammlung wurde durch Herrn von
Werder eröffnet der zu dem Locarno Entſchluß
der Landesverbände und der Reichstagsfraktion
Stellung nahm

Es ſei ſelbſtverſtändlich daß die Deutſchnatio
nalen mit dem Vertragsentwurf an ſich nicht
einverſtanden wären ganz abgeſehen von der
Frage der Rückwirkungen Einmal ſei den von
der Partei aufgeſtellten Richtlinien nicht ent
ſprochen worden das hätten ſogar die Sozial
demokraten eingeſehen denn Breitſcheid ſchreibe
im Vorwärts Konnten die deutſchen Ver
treter denn überhaupt annehmen daß der Ver
trag die Zuſtimmung der ſtärkſten Regierungs
partei finden würde nachdem dem Katalog ihrer
Forderungen nur in äußerſt beſchränktem Maße
entſprochen worden war Andererſeits müſſe
allein ſchon der Jubel in der ausländiſchen Preſſe
uns eine Warnung ſein ein zweites Verſailles
zu unterſchreiben Der teilweiſe Widerſpruch in
der Partei ſei ein Zeichen für die Kluft zwiſchen
Politik und Wirtſchaft Letzterer könne aber nur
auf dem Wege über die Politik geholfen werden
Wenn die Deutſche Volkspartei ſich wieder auf
eine große Koalition einließe würde die Ehe mit
der Sozialdemokratie ihren Untergang bedeuten

Jm Anſchluß daran führte ein Redner aus
daß das Gerücht die Oppoſition in der Partei
würde zur Abſpaltung der Freikonſervativen
führen ein Verſuchsballon des Zentrums und
ohne Bedeutung ſei Die Politik die von der
Partei auf lange und große Sicht getrieben
würde ſei eine Nervenprobe Es ſei zu begrüßen
daß ſie diesmal gut ausgefallen wäre Die von
anderer Seite geäußerten Bedenken bezüglich der
Haltung des Landbundes werden von deſſen Ver
treter widerlegt

Allgemein wird der Wunſch nach Oeffnung der
Archive zur Aufklärung des Volkes ausgeſprochen

Landesverbandsvorſitzender Dr Schiele er
griff dann das Wort

Er berichtete zunächſt auf Grund einer Be
ſprechung mit der Volks und der Wirtſchafts
partei unter großem Beifall daß für die Pro
vinziallandtagswahlen der nationale Block er
halten bleibe
Dann gab er zur gegenwärtigen Lage eine

eingehende Darſtellung der Vorgeſchichte des
Paktentwurfes U a betonte er daß die deutſch
nationalen Miniſter erſt im März von dem
Memorandum vom 9 Februar Kenntnis erhalten
und ſofort ihre Bedenken ſchriftlich dem Reichs
kanzler unterbreitet hätten Nach Eintreffen der
zweiten franzöſiſchen Note wären die Richtlinien
der Deutſchnationalen zu denen des geſamten
Kabinetts erhoben worden Bei der Rückkehr des
Herrn Miniſterialdirektors Gaus aus London
wären beſonders durch die Präambel des Ent
wurfes Verzicht auf deutſches Land und Volk
die Bedenken gehirgen und es wäre be
ſchloſſen worden daß die Delegier
ten nichts unterſchreiben ſollten
ehe nicht die Zuſtimmung des Geſamt
kabinetts eingeholt ſei

Zur Lage in der Partei ſelbſt bemerkt der
Redner in der Sitzung der Landesverbände
hätten ſich über den Zeitpunkt der Abſage wohl
Meinungsverſchiedenheiten ergeben er weit
aus größte Teil der Abgeordneten unter ihnen
Winkler Schlange Schöningen Graef Anklam
Kaudell und Tirpitz hätten ſich für den ſofortigen
Bruch entſchieden während Graf Weſtarp und
Miniſter Schiele anderer Anſicht geweſen wären

Entgegen den in der Preſſe laut gewordenen
Vermutungen die ſich daran knüpfen daß in der
folgenden Fraktionsſitzung nur 60 Abgeordnete
anweſend waren ſtellt Dr Schiele feſt daß Graf
Weſtarp die Fraktion binnen zweimal 24 Stunden
einberufen hätte und daher nur ein Teil der über
ganz Deutſchland verſtreuten Mitglieder in der
Lage geweſen wäre dem Rufe Folge zu leiſten
Der von ihnen gefaßte Beſchluß entſpräche aber
völlig der deutſchnationalen Einſtellung aller
Vertreter
Was die Stellung zum Pakt anbeträfe ſo

lägen heute die Dinge anders als beim Dawes
Plan Damals wäre der Wunſch nach Krediten
bei der Beurteilung u äene geweſen
heute habe dieſe Frage aber kaum Bedeutung
mehr Die Kredite würden e da Amerika
ſie zur Finanzierung ſeiner Ausfuhr brauche Das
Herausgehen aus der Regierung ſei ein Zurück
treten um beſſer ſpringen zu können

Die Sozialdemokraten könnten den Pakt durch
Eintritt in die Regierung jetzt zur Unterzeich
nung bringen Sie hätten aber in Wahrheit gar
kein Jntereſſe daran Auch die Volkspartei und
das Zentrum würden ſich die Unterzeichnung mehr
und mehr überlege je näher der 1 Dezember
heranrücke England wäre eine Linksregierung
in Deutſchland viel unangenehmer als eine Richt
unterzeichnung des Paktes Wir ſtänden vor einer

beim Verkauf ſind bei Elektrizitätswerken

en zum Preiſe von je 25 Pf erhältlich

Periode ſchärferer Radikaliſierung Die Wahlen



oder Rests
eine Kationale

müßten die Entſcheidung Links
regierung bringen daher ſei
Front unbedingt nötig

Am Schluſſe der Sitzung wurde bekannt gege
jen daß am Montag den 9 Nov 11 Uhr der
rweiterte Vorſtand zuſammentreten würde um
t den Provinziallandtagswahlen Stellung zu

tehmen

Konzert des Gau Sängerbundes
Im Stadttheater hielt der GauSänger

und muſikaliſche Heerſchau über ſeine Truppen
und Führer Die am Schluſſe eines jeden
Manövers einſetzende Kritik hat hier inſo

ern eine ſchwierige Aufgabe als es durchaus
ticht leicht und dankbar iſt über ein ſolches
Monſtre Konzert zu ſchreiben Die Art der
Zuſammenſetzung ihre verſchiedenartige ge
angliche Diſziplin die Ausführung unter ver
chiedenen Dirigenten und die Auswahl der an
Schwierigkeit ungleichen Chöre laſſen uns
rarſam erſcheinen heute weniger auf die
Leiſtungen einzugehen ſondern mehr den Blick
auf das Große und Ganze zu richten auf
Fehler und Mängel hinzuweiſen die künftig
vermieden werden müſſen

Unpraktiſch will es uns da zuerſt erſcheinen
daß die Sängergruppen unter verſchiedenen
Lhorleitern ſangen Es kann da unmöglich
viel Gutes herauskommen Künftig ſollte
man davon abſehen und die vereinigten
Sänger unter einer Hand führen die der
jeweiligen Ausführung ein ſtarkes muſika
iſches Gepräge zu verleihen imſtande iſt

Nur dann ſind Entgleiſungen wie wir ſie
geſtern erleben mußten zu vermeiden

Größere Sorgfalt wäre auch auf die Aus
wahl der Lieder zu verwenden Man ſollte
ürzere und leichter ausführbare Geſänge auf
das Programm ſetzen um recht viel Zeit für
die Ausfeilung zu gewinnen Etwas Stimm
ildung und vernünftige Atemführung müßte

n jedem Verein getrieben werden um dem
erfreulicherweiſe hochgeſteckten Ziele immer
iäher und näher zu kommen Es muß ein
vornehmer Zuſammenklang im Piano wie
im Forte erſtrebt werden um wahrhaft
künſtleriſche Wirkungen hervorbringen zu
können Die Geſamtchöre imponierten wohl
durch die Fülle der Geſichter aber noch nicht
mmer durch techniſche Abrundung und Fein
eiten intimer Art Unter den Gruppen
chören vermochten nur wenige Darbietungen
Befriedigung auszulöſen

Die ſtattliche Reihe der Liedervorträge
unterbrach Dr Johannes Hobohm
durch eine hochkünſtleriſche Wiedergabe von
Werken Liſzts und Robert Schumanns Gleich
die Nachgeſtaltung der egende Der
heilige Franziskus über die Wo
gen ſchreitend riß zur Bewunderung
hin Das war eine meiſterliche Leiſtung
Dankbar mußte man ihm auch dafür ſein daß
er neben der bekannten Fis Lur Romanze
auch einmal die ſchöne Schweſter in Moll
op 32 Nr 3 ans Licht zog Mit der bereits
n der vergangenen Saiſon von ihm geſpielten

Toccata ſchloß er den Kranz des großen Ro
nantikers äußerſt wirkungsvoll ab Der
Blüthnerflügel entfaltete unter den Händen
des ausgezeichneten Pianiſten ſeine Vorzüge
Der Theaterraum zeigte leider hier und da
Lücken

Martin Frey

Der Troubadour
Deliag Gotthelft vom Stadttheater in

Krefeld hatte am Sonnabend die Rolle der
Azucena übernommen und führte ſie mit nennens
wertem Geſchick durch Jhre Stimme die in allen
Lagen gut anſpricht ſchien beſonders in der
höheren Region ihre Glanzpunkte zu haben doch
entbehrte auch die Tiefe nicht der Fülle und des
Reizes einer Altſtimme Geſchmackvoll führte ſie
die dankbare Rolle durch und erzielte damit einen
um ſo größeren Erfolg als ſie auch als Darſtelle
rin den Charakter ausgezeichnet traf

Mit gutem Stimmaterial von der Natur ver
ſehen aber vorläufig noch ohne die techniſche Abrun
dung im Vortrag und in der Ausſprache die einer
Durchführung erſt den künſtleriſchen 7r77 auf
drückt erwies ſich Leo Husler vom Erfurter
Stadttheater Aber ſein Tenor hat Kraft und
Hlanz ſo daß es ſich lohnen dürfte ihm die höheren
Weihen geben zu laſſen Einſtweilen ſollte Herr
Husler vorſichtiger mit dem Material umgehen
ſich nicht zu früh verausgaben keinen Raubbau
treiben um nicht ſchließlich mit einem Verſager
aufzuwarten wo er den r Trumpf aus
ſpielen will und ſoll Als Darſteller zeigte er ſich
noch etwas unbeholfen

Die übrige Beſetzung iſt bis auf die des Grafen
Luna durch Fritz Kerzmann bereits be
ſprochen Als Sänger verſtand er es vorzüglich
dem eiferſüchtigen Grafen gerecht zu werden
doch wird noch etwas mehr Feuer und arbran g
keit dem Grafen entſchieden gut zu Geſicht ſtehen

man auch die prö
Kaut art und
belebenden

j Magda Schwelle entzückte das Ohr durch
eine im großen und ganzen fein geſangliche
Leiſtung Man merkt ſofort daß ſie weiterſtrebendſich bemüht die höchſten Siufen auf der künſt
leriſchen Skala zu erklimmen Kapellmeiſter
Hanns Roeſſert ſchlug Funken aus der Partitur
und zeigte große Umſicht und Schlagfertigkeit

Martin Frey

Marcell SalzerFbend
Ein paar eilige trippelnde Schritte zum Po

dium ein paar launige Worte ein Aus enap ſchlag
alles das Werk einer Sekunde und Marce

Salzer hat ſein Publikum im Bann das ihm
von nun ab überall willig folgt und das er bis
zum Schluß aus Spannung und Lachen nicht
wieder herauskommen läßt Zuerſt einige reizende
Erzählungen Altmeiſter Buſch fehlt dabei nicht
darauf literariſche Perlen von dem ſchön zuſam
mengeſtellten Dreigeſtirn Gottfried Keller C F
Meyer und Selma Lagerhöf und dann folgen
Grotesken und niedliche Geſchichten n Joachim
Ringelnatz über Dialektgeſchichten zu ſächſiſchen
Schnurren Mit nie verſagender Wirkungskraft
trägt Marcell Salzer der ewig junge die mannig
faltigen Geſchichten vor Und der gewohnte Erfolg
blieb ihm denn auch am Sonnabend treu Das
gut beſuchte Haus unterhielt ſich wieder auf das
Vortrefflichſte

100 000 dollar
im Walhalla

100 000 Dollar in barem Gelde wären mir
lieber als in der Fantaſie auf der Bühne Wenn
aber 100 000 Dollar auf der Bühne ſich in einem
8 vorteilhaften Gewand präſentieren wie zur

remiere der Revue dieſes Namens am Sonn
abend abend dann wird der Dollarſchmerz etwas
gemildert Der brauſende Beifall der den ent
zückenden Einzeldarbietungen faſt immer folgte
war verdient Auf eine allerdings dünne roman
tiſche Handlung bauen ſich 33 zu ſammenhängende
Bilder auf die an Mannigfaltigkeit nichts zu
wünſchen übrig laſſen Raſſige Frauengeſtalten
und die ausgezeichneten Tanzſchöpfungen der Orj
ginal Empire Girls beleben die Bühne

Das elfengleiche Schweben die graziöſen Be
wegungen einer Lilian Hardt mit ihrem un
übertrefflichen Partner Arne Molander weck
ten nicht endenwollende Beifallsſtürme Reizende
Neuheiten bieten die Trickbilder Was Spiegel
zeigen und einzelne Haremsbilder Richard
S Jaretzki Doris Jari und FredSelva Göbel ſorgen für geſunden Humor
Geſanglich bietet vor allem Kammerſänger M
Krauß eine abgeſchliffene Leiſtung auch Liſa
Vernau läßt ſich gut an Wunderfein iſt beſon
ders der Alt Wiener Porzellantanz des Wiener
Balletts Das Fridericus Rex Gemälde über
wältigt in ſeiner Maſſigkeit

Prächtige Stimmungs und Lichteffekte ſteigern
ſich von Szene zu Szene ſo daß man nicht weiß
ob man die Koſtüme die Tänze der verſchiedenen
Balletts die Solodarbietungen oder die Geſamt
aufmachung mehr bewundern ſoll D

Kirchenkonzert in der Moritzkirche

Am Sonntag abend fand in der Moritz
kirche ein Kirchenkonzert ſtatt das gut beſucht
und deſſen Reinertrag für den Einbau noch
fehlender Regiſter in die Orgel beſtimmt war

Die Orgelſoli ein Praeludium in Hemoll
von Joh Seb Bach Andante religioſo und
Allegretto aus Mendelsſohn Bartholdy s
Orgelſonate Nr 4 Liſzt s Praeludium und
Fuge über B Am H und zum Schluß Jn
troduktion und Paſſacaglia in Fmoll von
Reger brachte Erich Schröter Halle in vor
züglicher Weiſe zu Gehör

Nicht minder wohlgelungen war der ge
ſangliche Teil in dem Alice Lätſch Düſſeldorf
Geſänge von Bach Kommt Seelen dieſer
Tag Mozart Agnus Dei Sopranarien
von Mendelsſohn und A Becker Jeruſalem
du töteſt die Propheten und Des Chriſten
Herz auf Roſen geht ſowie Gebet von
Hugo Wolf und Hendrik Andrieſſen s Gebet
an den Sonntag mit ſchöner Stimme zum
Vortrag brachte Jn Adolf Wieber Halle
hatte ſie einen ihrem Geſang fein ſich ein
fühlenden Begleiter B

8

Vortrag im Kolonialverein
Am vergangenen Sonnabend hielt im Saale

des Stadtſchützenhauſes Herzog Adolf
Friedrich zu Mecklenburg einen Vor
trag über ſeine Reiſeeindrücke in Niederlän
diſch Jndien beſonders auf Sumatra Java
und Flores Die Ausführungen brachten viel
Jntereſſantes über Klima Bevölkerung und
Produktion auf dieſen Südſeeinſeln und zeig
ten daß ſich der Europäer dort bei ſorg
fältiger Beachtung ſanitärer Regeln ſchnell
und gut einleben kann Die Zahlen die der
Redner bei der Darſtellung der Größenverhält
niſſe der Beſitzungen einzelner Pflanzungs
geſellſchaft brachte überraſchten allgemein So
bewirtſchaftet z B eine Geſellſchaft allein ein
Gebiet von über 1 Million Hektar Kaffee
Tee Tabak Reis und Zuckerrohr ſind de
hauptſächlichſten Gegenſtände des Exports An
verſchiedenen Stellen wird auch Zinn und
Gold gewonnen Farbenprächtige Lichtbilder
zeigten den vulkaniſchen Charakter der Land
ſchaft und die verſchiedenen Raſſen ihrer Be
völkerung deren Kunſtfertigkeit in Schnitzerei
und Goldſchmiedearbeit bewunderungswürdig
iſt Zum Schluſſe ſprach der Redner die
Hoffnung aus daß auch wir Deutſchen bald
wieder in den Beſitz von Kolonien gelangen
möchten Das zahlreiche Publikum dankte
durch reichen Beifall

n

Ein beſchädigter Straßenboahnwagen ſprang
am Sonnabend in der Delitzſcher Straße aus den
Schienen Es entſtand hierdurch eine Verkehrs
ſtörung die jedoch nach ſieben Minuten behoben
werden konnte

Von Krämpfen befallen wurde in der Mans
felder Straße ein 47 jähriger Mann Er konnte
nach kurzer Zeit mit Hilfe ſeiner Frau ſeinen
Weg ſortſetzen Aus dieſem Anlaß hatte ſich eine
Menſchenanſammlung gebildet unter der es
zwiſchen zwei männlichen Perſonen zu einem
Wortwechſel kam Einer der beiden wurde hier
bei ins Geſicht geſchlagen ſo daß ſeine Brille zer
brochen wurde und er leichte Verletzungen erlitt
Der Täter wurde feſtgeſtellt

Von einem Radfahrer umgefahren wurde eine
Frau welche mit einem Kinderſportwagen die
Gr Ulrichſtraße überqueren wollte Die Frau er
litt durch den Sturz einen Bruch des rechten
Oberarms Das Kind welches aus dem Wagen
geſchleudert wurde erlitt Hautabſchürfungen im
Geſicht Der Unfall iſt anſcheinend dadurch ent
ſtanden daß der Radfahrer ſein Rad nicht recht
zeitig zum Halten bringen konnte

Kellerbrand Sonnabendnachmittag wurde die
Feuerwehr nach der Gr Ulrichſtraße gerufen wo
ſelbſt im Keller eines Grundſtücks unmittelbar
am Schornſtein ſtehende mit Holzwolle gefüllte
Kiſten in Brand geraten waren Die Feuerwehr
konnle den Brand nach einhalbſtündiger Tätig
keit löſchen

Falſcher Alarm Jn der Sonnabendnacht wurde
die Feuerwehr unbefugt nach der Taubenſtraße
alarmiert Die Täter konnten noch nicht ermittelt
werden Jn derſelben Nacht wurde der Feuer
melder in der Triftſtraße von einem unbekannten
Täter widerrechtlich in Tätigkeit geſetzt

Jm UfaTheater Leipziger Straße ſtehen in
dieſer Woche zwei Sittenfilme auf dem Spiel
plan Ein Geſellſchaftsſkandal betitelt ſich der
erſte der uns in die höchſten Geſellſchaftskreiſe
von Neuyork führt Hier folgt ein Skandal dem
anderen und in Senſationsmeldungen wiſſen die
Neuyorker Zeitungen jene Vorkommniſſe an die
große Glocke zu hängen Ein zweiter Sittenfilm

Wege des Schickſals gewährt einen Blick in das
Leben einer armen Stenotypiſtin die durch aller
hand Verkockungen einem Müßiggänger in die
Hände fällt Sie ſchenkt einem Kind das Leben
Jm Unglück überläßt er ſie ſich ſelbſt Ein ſpäte
res Unglück das den Uebeltäter auf das Kranken
lager wirſt wird für ſie der Anfang zum Glück
Als gebeſſerter Menſch lebt er mit ihr in har
moniſcher Ehe Grete Reinwald mit Karl
Auen in den Hauptrollen bewähren ſich in die
ſem Film wie immer Die Ufa Wochenſchau
bringt Sehens würdigkeiten aus aller Herren
Länder

Die Rheinländer Vereinigung feierte geſtern
abend ihr diesjähriges Stiftungsfeſt als Winzer
feſt in dem bis auf den letzten Platz gefüllten
oberen Saal des Stadtſchützenhauſes In der Be
grüßungsanſprache wies der 1 Vorſitzende Herr
Barts auf die Jahrtauſendfeier des Rheinlandes
hin und gab einen Ueberblick über die Stellung
nahme der ausländiſchen Preſſe zum Jubiläum
der Rheinlande Beachtenswert ſind die Aus
führungen die Echo de Paris am 17 5 bringt
Die Feiern von 1925 auf den grünen Hängen des

Siebengebirges werden in der ganzen Welt die
Lebenskraft des alten Deutſchland hinausſchreien
Sie werden die einen Augenblick lang erſchütterte
Einheit des Reiches glänzend beſtätigen Red
ner ſchloß mit dem Dichterwort Und wär s nur
um den Wein der Rhein ſoll deutſch verbleiben
Reichen Beifall ernteten Frl Kathe Weber
und Frau Charlotte Kegel mit ihren Re
zitationen und Liedern Das Sologeſangsquartett
Harmonie verſchönte den Abend durch den Vor
trag von ernſten und heiteren Weiſen Ein rhei
niſches Feſtſpiel mit Winzerreigen ausklingend in
einem Treugelöbnis löſte helle Begeiſterung aus
Als Abſchluß fand ein Feſtball unter den Klängen
der Bergkapelle ſtatt Die Rheinländer verſtehen
es Feſte zu feiern
Der Deutſch Evangeliſche Frauenbund veran
ſtaltete einen Vortragsabend über das Thema
Evangeliſch Kirchliches Bewußtſein eine For

derung auch an die moderneFrau Die Refe
rentin Frl Klamroth Berlin betonte daß eine
allgemeine Religioſität dem modernen Bewußt
4 eigen ſei daß aber der Deutſch Evangeliſche
rauenbund evangeliſches Bewußtſein pflege und

die Umſetzung des perſönlich Erlebten in die Tat
zu ſeinen Programmpunkten gehöre Der Vortrag
wurde eingerahmt durch Mendelsſohn und Grieg
ſche Lieder die von Frau Hellwig geſungen
wurden

Die Evangeliſche Schulgemeinde St Ulrich
hatte ihre Mitglieder und Freunde zum erſten
Vortragsabend dieſes Winters in das Stadt
ſchützenhaus eingeladen Jn Vertretung des er
krankten Vorſitzenden begrüßte Jn Be Starke
die Erſchienenen Paſtor Grüneiſen Niemberg
ſprach über das Thema Das Lied im dent
evangeliſchen Hauſe das durch Geſangsdarbie
tungen unter Begleitung von Akt Sterz ſehr
eindrucksvoll gar wurde Eine große Zahl
unbekannter Choralmelodien die gleichwohl zu
den ſchönſten gehören die es gibt wurden vor
geſungen

Stadttheater Am heutigen Montag 7 Uhr
Tannhäuſer in der bekannten Beſetzung Diens

tag 72 Uhr in völliger Neuinſzenierung Ham
let Prinz von Dänemark Mittwoch 728 Uhr
Nickel und die 36 Gerechten Donnerstag 7

Uhr Jntermezzo Freitag Die Fledermaus
Sonnabend Die heilige Johanna Sonntag
Die Bajadere Als nächſte Neueinſtudierung

wird die Oper des Stadttheaters Humperdincks
Hänſel und Gretel und Die Nürnberger Puppe

von Adam bringen Das Schauſpiel bereitet
Schillers Fiesko vor
Alfred Foreſt der in Halle rühmlichſt bekannte
ſtimmgewaltige Leipziger Bariton gibt morgen
Dienstag im Thaliaſaal einen Liederabend au
den empfehlend hingewieſen ſei Karten be
Hothan

Sonderveranſtaltungen der Volksbühne Der
November bringt zwei Sonderveranſtaltungen
Am 12 Rovember abends 7 Uhr im 77 iatheater Ruſſiſcher Tanzabend mit Saſcha eont

jew Karten zu 1 und 1,50 M Am 21 Novem
ber zweites Gaſtſpiel des Mitteldeutſchen Lan
destheaters Gerhart Hauptmanns Elga abends
8 Uhr im Thaliatheater Karten zu 1 M Die
Geſchäftsſtelle iſt täglich von 1 und 5 Uhr
geöffnet

Rieſenkürbiſſe Den Rekord im Züchten von
Kürbiſſen hat wohl der Obergärtner Schmidt von
der Heil und Pflegeanſtalt Sorau Niederlauſitz
erreicht der in ſeiner Gärtnerei von 5 Pflanzen
19 Kürbiſſe geerntet hat die zuſammen 82 Ztr
wiegen Der größte Kürbis wiegt 1 Zentner und
8 Pfund

Aus dem Leſerkreiſe
Für Zuſchriften aus dem Leſerkreiſe übernimmt die
Schriftleitung nur die preßgeſetzliche Verantwortlichkeit
Ohne Nameneunterſchrift eingehende Einſendungen

werden nicht berückſichtigt

Aus der Ortskrankenkaſſe
Bei der Ortskrankenkaſſe Halle hatte ich kürz

lich folgendes Erlebnis das mitzuteilen ich im
Jntereſſe des Publikums für notwendig halte
Am 1 Auguſt meldete ich zum erſten Male bei
der genannten Kaſſe mein Tagmätchen an und
erhielt bald darauf eine Rechnung üker 3,25 M
Mir ſchien der Betrag reichlich hoch zumal ich
wußte daß von einer hieſigen Erſatzkeſſe nur
2,30 M erhoben wurde Jch erkundigte mich
alſo bei der Ortskrankenkaſſe danach Obwohl
auf meinem Anmeldeformular ſchon alle möglichen
Erklärungen wie Lohn freie Beköſtigung uſw
angegeben worden waren zählte ich dem Be
amten alles noch einmal genau auf Auf Grund
der Tabellen erhielt ich die Auskunft daß der
Satz von 3,35 M zu Recht beſteht Jch begnügte
mich nicht damit ſondern wandte mich ſchriftlich
an den Vorſtand Nachdem mein Schreiben drei
Wochen lang bearbeitet worden war wurde mir
erklärt daß ein Jrrtum vorliege und daß der
Satz 2,30 M betrüge die Differenz ſei mir gut
geſchrieben worden Als ich darauf hinwies daß
mir dann bei meiner mündlichen Reklamation
eine falſche Auskunft erteilt worden ſei erzählte
mir der Beamte allerlei was gar nicht zum
Thema gehörte und meinte ſchließlich ich müßte
doch zugeben daß mir keine falſche Auskunft
erteilt worden ſei es hätte ſich nur um einen
Jrrtum gehandelt

Jch bringe dieſen Fall zur Kenntnis der
Oeffentlichkeit da es ja möglich ſein könnte daß
ſolche Jrrtümer auch ſonſt vorkommen wodurch
ein Arbeitgeber geſchädigt werden könnte

Amtlicher Wetterdienſt
Nachdruck nur mit Genehmigung der Thüringiſchen

Landeswetterwarte Weimar

Die Wetterſage Das über dem Altlanti
ſchen Ozean lagernde Tiefdruckgebiet hat ſich
weiter in ſüdweſtlicher Richtung dem Feſtland
genähert Seine ſüdlichen Randwirbel haben
bereits Mittelfrankreich erreicht Durch den
Druckfall über dem ſüdlichen Eismeer hat ſich
das atlantiſche Hochdruckgebiet nach Skandtna
vien und Finnland verlagert Die über
Mitteleuropa herrſchende Bewölkung die durch
den ſüd weſtlichen Luftſtrom hervorgerufen
wird hält auch morgen noch an

Prrausſage für Dienstag Bei ſüdweſtlichen
Winden weiterhin bewölkt Stellenweiſe ge
ringe Niederſchläge Temperatur wenig ver
ändert

Halltſches Witternngobericht 1 11 9 Uhr abend
2 11 7 Uhr gingen Barometer Millimeler 757,3 754,8
Chermometer 88 9 Rel Feuchtigkeit 73 129
Wiad 80 1 S 1 mum Her Temperaur am 1 11
110 C Ainimum in der Nach vom 1 11 um 2 11 1 C
Niederſchläge am 2 11 T h morens 0 en

Mitteilungen von Vereinen uſw werden umter dieſer Rubrik zum
ermäßigten Preiſe von 35 Goldpfg für die Zeile aufgenommen

Stahlhelm Bund der Frontſoldaten OrtsgruppeHalle Be irk NordeSſt Dienstag 3 Nov
abends 8 Uhr Bezirksverſammlung im Neumarkt
ſchützenhaus Kam Schultz ſpricht über ſeine Er
lebniſſe in ruſſiſcher Gefangenſchaft Bezirk Süd
O ſt Dienstag 3 November abends 8 Uhr Bezirks
verſammlung im Hofjäger Lindenſtr Wichtige Tages
ordnung Vloren haben Bezirk Süd Weſt Unſere Be
zirksverſammlung findet nunmehr endgültig am
Donnerstag 12 November abends 8 Uhr im Schreber
garten am Paul Riebeckſtift ſtatt Alles zur Stelle
Verſ am 11 fällt weg
Königin Luiſe Bund Bezirk Weſt vch

4 November abends pünktlich 8 Uhr Mitglieder
verſammlung im Sankt Nikolaus Gäſte willkommen

Königin Luiſe Bund Oſt Mittwoch 4 November
Verſammlung mit Lichtbildervortrag im Stadtſchützen
haus Erſcheinen Pflicht

Ortsverein Halle der Deutſchen Volkspartei
Donnerstag 5 November abends 8 Uhr im Gr
Saal des Wintergartens Magdeburger Str Große
öffentliche Verſammlung Es ſpricht Herr Reichs
tagsabg Dr CEremer Berlin über das Thema Was
bedeutet Locarno Eintritt frei Es iſt Pflicht eines
jeden Volksparteilers dieſe Verſammlung zu beſuchen

Deutſchnationale Volkspartein Gruppe Süd Oſt am
Dienstag 3 November abends 8 Uhr im Schultheiß
Reſtaurant Merſeburger Str 10 Schriftſteller Ohm
Anſchließend Ausſprache Bericht des Geſchäftsführers

Alle anberen Gruppen

Mittwoch den

Poche über den Reichskriegertag
ſind eingeladen

Bei Neigung zum Fettanſatz
raten wir in der Apotheke 30 Gramm echte Toluba
Kerne zu kaufen die unſchädliche dabet ſehr wirkſame
den Fettanſatz reduzierende Stoffe enthalten Beſtandtetle
auf der Packung

Eigentum und Verlag Saale zeitungs Geſellſchaft
m b H Druck Otto Hendel Geſellſchaft m b H

a d S Verantwortlich für den redaktionellen
Dr Erich Krüger Halle a d für den

Anzeigenteil Fr Boettger 7 a d S Sprech
ſtunde der S lter Wochentäglich nur von 9 bis
10 Uhr Für Aufbewahrung unverlangter Manuſtkripte

wird keinerlei Gewähr übernommen

Die eine von Johannes Krü erhielten 7 höchſte Preiſe der Deutſchen Landwirtſchafts Ge
ſellſchaft Ausſtellungen

2 mal den Aquator paſſieren mußten

für naturreine Weine die vor der Prüfung

zortrag des Kam Krüger Was wir ver
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